



Marino Muñoz Lagos

RCF 9528

Columnas de opinión

Defensa del medio ambiente

Desde muy niños estuvimos viviendo en Talcahuano, puerto al que se le asignan numerosas leyendas por ciertos olores de su entorno. Sin embargo, del olor natural de otrora se ha llegado a las cargas de contaminación que en los días que corren ostentan las diversas bahías aledañas al puerto naval. Esta peligrosa avalancha está causando alarma entre sus habitantes y forasteros, a tal punto que el Comité Ecológico de Talcahuano está librando una de sus más efectivas batallas para la defensa del medio ambiente, hecho que se repite en otras ciudades del país amenazadas por causas similares.

En tal entendimiento, hemos recibido el libro "Contaminación visible e invisible en Chile" (Ediciones Letra Nueva, Concepción, 1994), de que es autor el docente Juan Hernández Aguayo, quien a la vez es presidente del citado comité y uno de los más documentados profesionales de la zona penquista en el rubro que reclama una naturaleza mejor para la especie humana.

Juan Hernández Aguayo es hijo de la Octava Región y nació en Carampangue hace sesenta y cinco años, de los cuales ha pasado casi toda su existencia en Talcahuano, donde fue profesor de la Escuela Industrial de Pesca antes que fuera clausurada definitivamente por la dictadura militar. Es buzo de profesión y ha concurrido a innumerables congresos en la especialidad de pesca realizados en el país y en el extranjero por organismos de la Fao. Técnico pesquero e investigador, sus trabajos le otorgan autoridad en la materia.

Refiriéndose a su libro, en la breve introducción, nos dice: "En este momento y trasladándonos a nuestra realidad, los habitantes de Talcahuano podemos decir con absoluta certeza que debido al esfuerzo y acelerado desarrollo industrial, no sólo

recibimos materias contaminantes provenientes de las flotas pesqueras, plantas reductoras, conserveras y congeladoras de pescado, sino, paralelamente de un amplio y variado stock de elementos químicos de las numerosas y diferentes industrias situadas en el sector de las bahías porteñas."

A todo esto, los puertos de Talcahuano y San Vicente y demás sitios de la costa se están quedando sin defensas ante esta agresión. Las aguas congestionadas, el aire en suspensión enrarecido y los malos olores se confabulan para tomar la vida imposible a una población en constante aumento. Esta misma población es la que sufre las desastrosas consecuencias al consumir pescados y mariscos que antes eran la delicia de la gente

y que hoy están fuertemente dañados por los residuos industriales y las descargas fecales.

El profesor Hernández vuelve la vista para recrearnos con la descripción de los grandes bosques que

rodeaban la bahía de San Vicente y que con el correr de los años fueron prácticamente arrasados para dar paso a las instalaciones de la siderurgia de Huachipato, los plantales de la Empresa Nacional del Petróleo y las decenas de industrias pesqueras que ocupan el antiguo, hermoso y popular balneario.

Otro tanto ha ocurrido con la conocida Isla Rocuant o Isla de los Reyes, hacia adonde se dirigía la gente modesta para sacar tucas o jebas al alcance de la mano y que en la actualidad tiene sus playas vacías por la mortandad de ejemplares marinos y la ausencia de aire puro.

"Contaminación visible e invisible en Chile" es un libro de denuncia pública, un documento con apoyo técnico y cifras elocuentes que el profesor Hernández acompaña a su didáctica ecología.

"Contaminación visible e invisible en Chile" es un libro de denuncia pública

Defensa del medio ambiente [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Defensa del medio ambiente [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile